

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, viernes 13 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes \$ 1-00
Número suelto del día 0-10
atrasado 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Vier. 13.—San Estanislao de Koska, confesor, san Diego de Alcalá, san Eugenio, arzobispo de Toledo, san Homobono, conf. san Nicolás, papa.

"LA UNION CATOLICA."

Dar á cada uno lo suyo.

La Iglesia es una sociedad perfecta, y por tanto independiente del Estado. Tiene, por consiguiente, derecho á percibir de sus súbditos cuanto necesite de recursos materiales para obtener los fines de su institución.— Así puede adquirir bienes raíces lo mismo que muebles. Puede para construir sus templos demandar limosnas, ya en forma de suscripciones, ya de loterías ó turnos como aquí decimos. Pensamos que no debe pedir autorización á nadie para tal objeto. Juzgamos, por tanto, que ley que exija tal autorización atenta contra la independencia de la Iglesia. No sabemos qué se pueda objetar de razonable á este discurso.

Si pues, la Iglesia puede adquirir

bienes muebles y raíces, si puede arbitrar recursos sin permiso de autoridad extraña, si se le hace injuria en negarle tal derecho y en exigirle la venia del Poder civil, mayor injuria se le infiere en quitarle alguna parte de sus bienes.

El producto de los turnos para edificación de iglesias pertenece á los bienes eclesiásticos. ¿Qué fundamento, pues, tiene la sustracción de la tercera parte de ellos para aplicarla á otro objeto? ¿Será éste un moderno medio de proteger la religión del Estado? ¿No será avanzar un paso en el camino que hace algunos años se lleva, de reducir los templos á cabanías? En cambio, ¿qué se diría si de cada *detalle* para instrucción pública, se dijese que debía darse la tercera parte á la Iglesia? A cada uno lo suyo. Cuando se pide y da para el templo, ha de ser para el templo; cuando se pide y da para la escuela, ha de ser para la escuela. Esto es lógico y de sentido común, y no debe contrariarse la voluntad del donante.

Si la educación necesita elementos, búsqwenlos sin perjuicio del culto divino, que tan necesario es éste como aquélla. Y ¿qué? La ley de educación no suministra medios suficientes de arbitralos? Y el *empréstito escolar* no debe dar algunos?

Creemos que una Administración sabia y económica no tiene necesidad de recurrir á la injusticia para proveer á las necesidades públicas.

Por otra parte, si el Estado no se halla capaz de sostener la tarea que él mismo se impuso de educar la juventud, renuncie á ella. Devuélvanos á los católicos la libertad de elegir libremente maestros para nuestros hijos, ponga en nuestras manos el producto de las contribuciones esco-

lares de los católicos, y él quedará libre de compromisos, y nosotros contentos con la devolución de lo nuestro y con la purificación de la Escuela.

JULIO SILANO.

Las escuelas laicas ó neutras son ateas.

Nada puede concebirse más absurdo, en materia de enseñanza, que esa estricta neutralidad de que hablan los legisladores, gobernantes y maestros laicos; la cual, según ellos, consiste en no hablar en pro ni en contra de la Religión, en guardar silencio riguroso sobre la Iglesia, sobre Jesucristo, sobre el Evangelio, sobre Dios mismo. ¿Cómo ha de poder un maestro suprimir de su enseñanza á Dios? Y en caso de quererlo así, ¿qué medio empleará para evitar un nombre que el niño tiene en sus labios y en su corazón? Esos libros en que el niño aprende á leer y en que, á cada paso, se encuenran las palabras Dios, Cristo, Evangelio, habrán de ser exterminados de las escuelas públicas en obsequio de la neutralidad? ¿Y con qué reemplazaríamos entonces esos nombres, los más augustos y los más dignos de respeto que podemos pronunciar en la tierra?

Elevemos más nuestro procedimiento. ¿Puede darse un libro de historia natural en que no se trate de la naturaleza, de la Providencia, de la Creación? ¿Es concebible una historia general en que se guardé perfectísimo silencio sobre la Iglesia Católica, monumento luminoso de los siglos, eje indestructible de los acontecimientos humanos? ¿Habrá de prohibirse al discípulo preguntar al maestro qué significan todas esas cosas? ¿Y será

permitido al maestro dar explicaciones á riesgo de entrar en el dogma y salir de la neutralidad? ¿Deberá responder invariablemente: "eso no me toca á mí, eso es asunto del señor cura?" ¿Y puede darse en la tierra condenación mayor que ésta para el pobre maestro, relegado á un oficio estrecho, mezquino, ínfimo, maquinal, mecánico? ¿No es esto inferirle sangrienta injuria? ¿Qué puede resultar de una enseñanza sin luz y sin vida, que proscriba de su seno á Dios, á Cristo, á la Biblia, al Evangelio, á cuanto es honor y fuerza del género humano? ¿Qué ha de resultar sino generaciones menguadas y disminuidas?

Nó, por Dios, no nos engañemos: el silencio del maestro sobre religión, lejos de ser un acto de neutralidad, es una enseñanza de ateísmo práctico. No hablar de Dios al niño durante siete años, recibiendo instrucción seis horas por día, es hacerle creer positivamente que Dios no existe ó que ninguna necesidad hay de pensar en él. Explicar al niño los deberes del hombre para consigo mismo y para con sus semejantes, y guardar un profundo silencio sobre los deberes del hombre para con Dios, es intimarle claramente que tales deberes no existen ó que no tienen importancia. Callar sistemáticamente y á sabiendas el nombre de Cristo, su doctrina, su vida y sus obras, en una escuela de niños católicos, que le invocan mañana y tarde, que van á hacer su primera comunión ó que vienen de hacerla, no es mantenerse en actitud pasiva ni encerrarse en la neutralidad; es obrar directa y positivamente en el espíritu del niño, es hacerle creer que Cristo no es Dios, puesto que el maestro ni siquiera se digna hacer mención de él. Nó, el niño no recibe su creencia en la Iglesia para dejarla en la puerta de

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continúa).

Hubiérasele tomado por un tasador, procediendo en algún acto judicial.

Decididamente, si el hombre era singular, sus procedimientos eran más que sospechosos.

Hecho esto, vino á tomar asiento en el gran sillón de la sala. Después, con una voz breve y dura, dirigió varias preguntas á la señora Hansen. ¿Hacia mucho tiempo que se había construido la posada? ¿La había edificado su marido Harald, ó procedía de alguna herencia? ¿Había necesitado ya de algunas reparaciones? ¿Cuál era la cabida del cercado y del *sæter* que de él dependía? ¿Producía

buenos rendimientos? ¿Cuántos turistas venían, por término medio, en la buena estación? ¿Pasaban en ella uno ó varios días? Y otras por el estilo.

Evidentemente, el viajero no se había enterado del libro que habían llevado á su habitación; pues éste le hubiera informado, por lo menos, de esta última cuestión.

En efecto: el libro se hallaba todavía en el lugar en que Hulda le había colocado la víspera, sin que el viajero hubiese estampado en él su nombre.

— Señor, dijo entonces la señora Hansen, no comprendo cómo y por qué pueden interesaros todas estas cosas. Pero si deseáis saber la marcha de nuestros negocios, nada más fácil; no tenéis más que consultar el libro de la posada, en el cual os ruego inscribáis vuestro nombre, según la costumbre....

— ¿Mi nombre?... Ciertamente que pondré mi nombre, señora Hansen... ¡Le pondré en el momento de despedirme de vos!

— ¿Habrá que guardaros la habitación?

— Es inútil respondió el viajero levantándose. Voy á partir hoy mismo después del desayuno, á fin de estar de vuelta de Drammen mañana por la noche.

— ¿En Drammen?... dijo vivamente la señora Hansen.

— ¡Sí! Conque haced que me sirvan al momento.

— ¿Habitáis en Drammen?

— ¡Sí! ¿Qué encontráis en ello de particular? replicó.

Así, pues, después de haber pasado apenas un día en Dal, ó mas bien en la posada, aquel viajero se volvía sin haber visto nada del país.

No se cuidaba de ninguna mane-

ra el Gousta, del Rjukanfos, ni de las maravillas del valle de Vestfjorddal.

No había salido de Drammen, donde habitaba, por placer, sino por negocio, y hasta parecía que no había tenido otro motivo que visitar en detalle la casa de la señora Hansen.

Hulda observó que su madre estaba profundamente conmovida. La señora Hansen había ido á sentarse á su gran sillón. Después, rechazando su torno, se quedó inmóvil, sin pronunciar una palabra.

Entre tanto, el viajero acababa de pasar al comedor, y se había sentado á la mesa.

No pareció quedar más satisfecho del almuerzo, tan escogido como la comida de la víspera. Y, sin embargo, comió bien y bebió lo mismo; pero sin apresurarse.

(Continuará.)

la escuela; esa creencia le sigue como la sombra al cuerpo, y tiene necesidad de ser esclarecida y fortificada en la escuela, como en la familia y en la Iglesia.

El niño no es un polichinela que puede hacerse en dobleces; católico en su casa, católico en la Iglesia, católico tiene que ser también en la escuela. No hay remedio, las escuelas neutras son verdaderas guaridas de ateísmo.

Knut.

Un diálogo.

La situación actual, el asunto palpitante de nuestra República ha llamado de tal manera la atención del público que el plato del día, la única conversación, es lo que dicen los periódicos. No bien la aurora ha desplegado toda su hermosura, y el sol no liento abandonado las tibias sábanas; no bien ha tomado el aire fresco matutino y aún todavía no ha saboreado el exquisito café, cuando ya tiene en sus manos los periódicos y se impone de editoriales, gacetillas, avisos, cablegramas, en fin de todo lo habido y por haber, de las verdades y mentiras, de los sólidos argumentos como de los necios sofismas. Oigamos por un momento el diálogo de dos personas, una de chaqueta y pie descalzo, pero de buen sentido común; y otra de buen chaquet de tiro-lé y bastón, con ínfulas de sabio, pero de cabeza hueca; oigamos por un momento su conversación y comprenderemos lo que es el periodismo costarricense en la actualidad.

Conrado.—Buenos días, don Ambrosio. ¿Cómo está?

Ambrosio.—Hola! Conrado! qué tal? Siéntese.

Conrado.—Ud. muy ocupado! como hombre que le gusta siempre trabajar; admirable que no esté ya con los peones viendo los trabajos.

Ambrosio.—Me gusta trabajar, pues quiero en todo conformarme con la voluntad de Dios; y como Dios dijo que con el sudor de la frente deberíamos ganar el pan, dándonos á entender que no debíamos ser holgazanes: me gusta trabajar, porque la ociosidad es la madre de todos los vicios; me gusta trabajar porque quiero con mis economías dar una sólida educación cristiana á mis hijos y que cuando muera les quede algo para que se mantengan.

Conrado.—Bien hecho, lo que U. piensa es magnífico y principalmente eso de educar á sus hijos. Gracias á los gobiernos pasados, tenemos ya buenos establecimientos de enseñanza, contamos con buenos profesores, hombres ilustrados y nada oscurantistas, hoy ya no es aquella enseñanza de Ripalda y de aquel libro viejo llamado catón.

Ambrosio.—¿Cree U. que la enseñanza de hoy sea buena? ¿No ve que desde el momento que se implantó la enseñanza laica, desde el momento que se eliminó el nombre de Dios de las escuelas, desde el momento que ya no se inculcan buenos sentimientos en el corazón de los niños, haciéndoles conocer sus deberes para con Dios, ya la enseñanza no sirve? ¿No ve U. esa multitud de niños insoportables en las escuelas,

en la calle, en la casa, que ya no obedecen á sus padres ni superiores, pues se creen sabios, muy sabios, y que en verdad no saben sino simples rudimentos?

Conrado.—Si Ud. leyera los periódicos, entonces otra opinión se formaría. Vea U. *La Prensa Libre*, *El Heraldo*, *El Pabellón Liberal*, *El Diarito*, y verá qué doctrinas tan buenas, tan sublimes, tan interesantes.

Ambrosio.—¿U. se burla y quiere charlar, ó habla en serio? ¿No ve que esos periódicos no sirven para nada? en sus columnas no se ve otra cosa que falsedades al tratar de asuntos de religión. ¿Que quieren profundizar los dogmas de nuestra santa fe católica, y siempre salen con las cajas destempladas; que las citas históricas son falsas, que lo único que quieren sus dueños es engañar al pueblo, y sacarle el dinero con cuentecitos muchas veces inmorales? ¡Ah Conrado! ¡qué engañado está U. y sus compañeros! Los compadezco! la lectura de semejantes periódicos es nociva.

Conrado.—Lo que soy yo, leo todos los periódicos, prefiero comprar sólo diez centavos de carne para mantenerme y alimentar á mis cinco chiquitos, antes que dejar de suscribirme á los periódicos. Cabalmente hoy tengo que pagar la suscripción, y me hacen falta diez pesos, y quiero que Ud. como buen amigo y católico me los preste. Yo le voy á enviar los periódicos de ayer y verá qué buenos están. No crea, también le enviaré LA UNIÓN CATOLICA, pues la tengo y la leo; no puedo negar que tiene artículos buenos y que se defiende á las mil maravillas, que muchas veces nosotros los liberales nos quedamos con la boca abierta y no hallamos qué responder.

Ambrosio.—Gracias por los periódicos que me quiere enviar. Quiero mucho á mis hijos y no quiero darles la muerte moral con la lectura de semejantes papeles. Hoy he visto los periódicos por casualidad, y si Ud. me permite y no se enoja, le voy á dar mi opinión acerca de cada uno de ellos. *La Prensa Libre*, que es uno de los más serios, no contiene otra cosa sino mentiras y falsedades y nada más; vea Ud. sus editoriales y vea la contestación que le da LA UNIÓN CATOLICA. Hoy, para peores penas, hasta protestante se ha vuelto, y concluirá por sostener la doctrina de Mahoma ó Confucio. *La República*, ¡ah *La República!*, la decana, la abuelita, ya no acierta, le faltan las fuerzas materiales y morales; caduca, y como tal, no puede uno fiarse de lo que dice. *El Heraldo* siempre inspirado y algunas veces atrevidillo, amenaza y quiere regalar lo que á él siempre le han regalado, es decir, bofetones, palitos y cosa por el estilo. Últimamente ha dado en la manía de regalar *chompagne monopole*, cosa no conocida aquí, pero que supongo será cosa buena y que á él le gusta. *El Pabellón Liberal* no se puede leer, es protestante, espiritista, come-curas y nada más, y para peores penas tiene un papel tan manchado y las letras tan confusas como confusa es toda su lectura. *El Diarito*, ¡pobre *Diarito!* Es un chiquitín que se ocupa sólo de cablegra-

mas, guerra de Cuba y asuntos de Liberia y San Ramón. Asunto de fondo jamás. Todavía me faltan otros periódicos, pero como Ud. tiene prisa, interrumpiremos nuestra conversación y le prestaré los diez pesos.

Conrado.—Es Ud. muy generoso, le agradeceré infinito, y más contento voy, pues me ha dado unas explicaciones importantes y creo que una vez que oiga toda su opinión periodística, dejaré de suscribirme á esos periódicos.

Quiero también que Ud. se explique un poco más en la cuestión de enseñanza; pues al fin tengo hijos y quiero darles una sólida instrucción, única herencia que podré dejarles.

CIRO.

GACETILLAS

El Congreso ha negado la admisión á una solicitud para continuar un juicio contra uno de los señores Diputados, y se ha fundado para ello en que durante las sesiones extraordinarias no debe ocuparse la Cámara más que de los asuntos para que ha sido convocada.

Vapores.—*La Gaceta* de ayer publica un contrato celebrado por la Secretaría de Marina con el Agente de la "Compañía de Navegación Italiana á vapor *La Velocé*," la cual se obliga á que sus vapores toquen en el puerto de Limón á lo menos una vez al mes, con las demás obligaciones usuales. El contrato durará hasta el 8 de Abril de 1898, pudiendo ser renovado á voluntad.

Agricultura.—El señor Presbítero don José V. Mayorga ha dirigido al Gobierno un informe sobre la agricultura y ganadería del pueblo de Buenos Aires, al lado Sur del país, cuyas tierras, poco conocidas, son un venero de riqueza que se ofrece á la actividad de los costarricenses. El informe, que se halla publicado en *La Gaceta* de ayer, es interesante.

Nuestras minas.—Publica también el mismo número de *La Gaceta* un detallado informe del Ingeniero señor W. Jelinek acerca de las diferentes minas del *Monte del Aguacate*, *Las Crucecitas* y *Abaogares*, cuyos minerales ha examinado y ensayado prolijamente. Casi todas las minas están abandonadas, debido á los ruinosos resultados que hasta ahora han dado por lo cual están bastante desacreditadas en Europa y Estados Unidos. Esto se debe, en sentir del Ingeniero, á que no han sido explotadas científicamente, sino de un modo empírico; asegura que estas minas contienen una riqueza enorme y que estableciendo el procedimiento que aconseja debe obtenerse un resultado muy remunerador para los capitales en ellas invertido, y concluye así: "Creo firmemente en el gran porvenir de las minas costarricenses." Esto por lo menos es halagador, y ojalá sirva para hacer venir capitales extranjeros en busca de esa riqueza, que nosotros no podemos arrancar á la tierra.

Según informe del Presidente de la "Pedagogía del Papá" en Lovaina, el joven Sergio Fallas B. natural de Aserri, rindió á principio de Octubre próximo pasado sus exámenes en ciencias preparatorias al estudio de la Medicina, habiendo sido calificado con la nota de *Gran distinción*. Tenemos el gusto de felicitar al aprovechado joven Fallas, así como á su estimable familia, deseando que nada le impida coronar con lucimiento su carrera.

Análisis QUÍMICO OFICIAL de la "Emulsión de Scott."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es in-

terponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de gema y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1887.

Prof. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

Prof. JOSÉ L. GIRÓN.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

Limón, 11.—10 a. m. Vapor inglés de la M. R. B. *Medway*, procedente de Colón, Pasajeros: Frank Lindsay, Amelia Lindsay, Charles Mutchy, Charles Boah-roain, Amelia Brown, Elisa Hamisworth, M. Anderson, John Kenedy, Mary Naul, Cordelia Jones, Marie Moinsset, John Brown Adolfo del Río, Robert Morrison, Edward Lamson, S. P. Hendrich, Williams Joungh, Eslaban Estoan, Pedro Smith, Teodoro Gómez, Succó John, Agustín Loyiá, Nena Masan, Filomena Pérez, María Solano, C. Scapis, Emilio Stevert, Ana Reyes, Emilio Díaz, Chovistena Ediver, J. M. Wilson, Maria Wilson, Adina Wilson, Ignacio Herrero, W. Edwards, María Shora, David Brown, William Craig, Dorotea Craig, Nulter Cox, Mariano Montealegre, R. Montealegre, Gonzalo Quirós, J. Valiente, R. Valiente, Tomás Stuey, Tomás Sucepson, Federico Bentore, George Taylor, Tomás James, F. Vargas O., Williams Hemensey, Stanley Lindo, Edith Lapuen, Marian Meggen y Samuel Lodge. Carga: 813 bultos, Correspondencia 13 sacos y 42 cajas.

Puntarenas, 12.—10.15 Vapor inglés *Casma*, procedente de Pedregal, Pasajeros, José L. Morales. Carga: 180 novillos, cinco caballos y una caja cuadros.

Limón, 12.—9 a. m. Vapor alemán *Hercynia*, procedente de Colón. Pasajeros: Paul Ritter, S. Thomas, Marie Josephs, Emilia Clarke, R. Davillod, Emily Félix, Carlos Herrera, Isaac Maduro, señora Maduro, Peregrina Maduro, Efrain Maduro, Elena Maduro, Alberto Maduro, Floren Maduro, May Maduro, y Elisa Corral. Carga: 3036 bultos, Correspondencia 7 sacos y 2 paquetes.

Noticias por Cable.

Valparaíso, 8.—El Presidente de la República tuvo conferencia anoche con los caudillos de los diferentes partidos políti-

cos con el objeto de discutir medios para salir de la crisis. La mayoría de los concurrentes opinó que era imposible para el Gabinete actual gobernar el país, debido a la oposición de la Cámara de Diputados; en último caso ésta podía rechazar el presupuesto del ejército, de la armada y del servicio público, de lo cual resultaría una situación idéntica con aquella que tuvo por resultado la revolución de 1891. Como resultado de la conferencia, el Gobierno anunció un Gabinete de conciliación, compuesto de liberales, quienes garantizarán que el Gobierno no se mezclará en las elecciones que tendrán lugar en Marzo. Esta combinación de partidos tendrá suficiente fuerza para hacer frente al partido clerical. La noticia de este arreglo causa mucho regocijo en todo Chile. [?]*

Southampton, 8.—Debido á ciertos reparos que se están haciendo al eje de la hélice del vapor americano *New York*, no partirá de aquí hasta el lunes próximo.

Berlín, 8.—Hoy se reunirá el Reichstag; los caudillos interrogan al Gobierno respecto el derecho de Bismarck ó cualquier otro canciller de publicar secretos de Estado. Richter, caudillo del partido radical, presentará un proyecto de ley para suprimir los duelos. Ha estallado nuevamente el sentimiento anti-inglés, lo cual se debe al discurso que pronunció en Edimburgo Lord Sellborn, yerno de Lord Salisbury, y secretario parlamentario del Gobierno, en el que manifestaba que era conveniente que supiera el mundo que Inglaterra jamás permitirá un rival en África, donde el predominio del Reino será permanente.

* Caso de confirmarse esta noticia, indicaría que los liberales chilenos no quisieron cumplir con las estipulaciones que hicieron con los conservadores durante la última lucha electoral. No sería este el primer ejemplo de felonía liberal. [N. E.]

Revista de la Prensa.

La *Prensa Libre* ha puesto á la i su primer punto—en la cuestión Ferrocarril—bien pintado con su artículo de ayer, gacetillescamente recomendado como plato de postre. El juicio es de *El Heraldo*. Éste opina, que *La Prensa* es algo precipitada en formar y emitir su criterio. El Gobierno—según *El Heraldo*—resolverá después de serio estudio si Tivives ó Pital será el puerto del Pacífico. “El Gobierno del señor Iglesias no ha dado motivo aún para que se le considere loco,” concluye contra *La Prensa* *El Heraldo*. De modo que los amores del otro día no eran más que ficción.— ¡Pobre *Prensa* despreciada!

Otro trozo de literatura *insultativa* nos brinda *El Heraldo*. Él es maestro en este género; hoy se supera á sí mismo. El mal crónico le duró tres días sin ataque. Y como le dijimos que el Hospicio de Incurables admite ahora solamente al bello sexo, se pone con mil furias, y exclama: “Estos clericales de allende son el demonio.” Como si “estos clericales de allende” tuvieran la culpa del mal crónico del “tío de Costa Rica” y de su infortunio. Y se figura el tío que sea tan alto personaje que hasta “los clericales de allende” le conozcan. ¡Vaya, la ocurrencia del tío es graciosa!

Y por qué se sulfura Ud. contra los “locos de fuera,” tío. Como si no conociera Ud. el gremio liberal de aquí. Por dentro hay locuras, hombre, se lo aseguro, que hacen llorar. Lea Ud. un solo número de *El Heraldo*, tío. Le divertirá, al menos por un momento; pero al fin exclama con compasión: “¡Ay, locos!” Y por amor á la patria, debemos añadir esto: *El Heraldo* de aquí reconoce su locura; la confiesa en más de un número. Y es esto un bien positivo, el de reconocer su mal, ¿no es verdad, tío? Pero hay heraldos, digo, “locos” “de fuera,”...—al fin al y al cabo, *La Prensa Libre* no es de aquí...—que toman infulas de sapientísimos.

El “Sueño” de ayer no le gusta á *El Heraldo*. Claro está: el amor propio es buena pieza. Nunca les gusta á los “locos de dentro” ni á los de fuera, que se les diga con pruebas en la mano: ven Uds., que son tontos! Esto se comprende. Lo que no se

comprende es estotro: *El Heraldo* confiesa: yo escribo “con los pies,” nosotros contes-tamos: Amén; así es y así será. Y hé aquí el humilde *Heraldo* convertido en orgullo-so é insolente. ¡Mala humildad es la suya, oh *Heraldo*!

¡Albricias para... *El Heraldo*! Nos da buena noticia: “Varios individuos de los que antes fueron miembros suscritos de *La Unión Católica* ya han desistido de formar fila con los revoltosos, procaces, deshonestos, etc., etc.” Lo celebramos. La Unión Católica acogerá con regocijo las ovejas descarriadas.

“La bandera de *La Unión Católica*... da grata sombra á los católicos con razón: que éstos forman la mayoría del país.”— ¿Quién dice esto?—No lo van á creer: *El Heraldo*. Y esta vez, no escribe con los pies.

La Prensa Libre insiste, como si no lo quisiéramos creer, en asegurar que no sabe latín. Si Ud. ignora otras tantas cosas, prin-cesa despreciada. Lea *El Heraldo* de hoy.

También indispone el “Sueño” á *La Prensa Libre*. ¿Conque era verdad el sue-ño? Le dan ocasión al “Gacetillero iliterato” de ensartar una buena hilera de disparates. Y como son disparates puros, sin gracia ni chispa, ... vayamos á otro punto.

Informa el “Gacetillero iliterato” que “un señor politiquero, vestido de viuda, se ha empeñado en divertirse.” Se ve: Dios los cria y ellos se... disfrazan: el señor poli-tiquero de “viuda” y el Gacetillero ilitera-to en... vamos, digámoslo: en “descendiente en [sic] línea recta de España, cuna del idioma de Cervantes.” ¡Muchacho, cuidado, que te vean España y Cervantes con tal disfraz, te dan solemne bofetón.

El “Gacetillero iliterato” ilustra á Su Ma-jestad Pabellón 1º. ¡Qué atrevimiento! Le

dice el niño de “la escuela de doña Reducinda” que afirma falsamente que *La Unión Católica* no tiene editor responsable. “Que sí, lo tiene: yo lo sé y lo digo.” Y repite *La República* que ese niño debe ir á “la escuela de doña Reducinda.”

Su Majestad Pabellón 1º mata el tiempo. Su “real persona” “fabrica hoy cuantos huecos que de nada sirven.” Cuando el diablo nada tiene que hacer, se muere la cola: La “real persona” de Pabellón 1º no es tan tonta: ve si puede morder la de algún vecino, aunque sea... para matar el tiempo.

DR. ROS POCHE, MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la “VILLA DE PARÍS” de los señores Robles & Romero.

“MAS VALE TARDE QUE NUNCA”

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao a cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

El más completo poroso como el “Excelsior.”

Ferrocarril de Costa Rica AVISO

Se avisa al público que durante la presente cosecha de café, las tarifas del Ferrocarril serán las mismas del año próximo pasado.

San José, Noviembre 5 de 1896.

H. Barfield, Administrador.

RESTAURANT DEL COMERCIO
7ª Avenida, Nº 152.
ALMUERZO.
Plato especial para hoy:
Fricando de pollo.

¡¡¡Llegaron!!!

los Almanagues de la Familia Cristiana para 1897.

¡ Muy baratos !
Número 269, calle 17, Sur.
Jesús M. Gómez S.
San José, 12 de Noviembre de 1896.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desfumado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueuche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA POR CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSEGAT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpusculos denominados Globulos Sanguineos, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguineos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de Pepsina DE GRIMAULT Y C^{ia}

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaquaca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F^{ms}.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado « que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la clorancia, y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no solo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones ».

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^{ia}, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C^{ia} PERFUMISTAS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia, Orquídea, Rosa de España, Escuret Royal, Esceda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MEJORES OLORES, 8, rue Vivienne, 8, PARIS.

CARNE y QUINA
El alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto altamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Celenturias* y *Contusiones*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, fortalecer la sangre, enlazar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al **Vino de Quina de Aroud**.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, SUCESOR de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Las Píldoras que curan las

PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS BLANCARD
CON Yoduro de Hierro Insoluble

APROBADA POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.
Adoptada por el Formulario oficial francés y autorizada por el Consejo médico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (*tumores*, *obstrucciones* y *humores fríos*, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (*colores pálidos*), **Leucorrea** (*flujos blancos*), la **Amenorrea** (*menstruación nula o difícil*), la **Tisis**, la **Sífilis constitucional**, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles o debilitadas.

N. B. — El Yoduro de Hierro impuro o alterado es un medicamento inútil e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Señores PRECICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todas depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTE GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento. **VINOS Y LICORES** se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP. SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES TARDIC

COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de **VINOS DE PRIORATO** de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑÁ. (Reus—España).
—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATÍSIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.
No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes de PEDRO SUÑOL,

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. **DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.**



¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**
UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

PUNTA RENAS. **ALBERTO FAIT & CIA.** PUNTA RENAS.
GRAN ALMACEN
AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.
Acaban de recibir un surtido excelente y general de *Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA,*
—Hierro redondo y en planchas.—
Especialidad en artículos de **Seda** de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO **VERMOUTH GANCIA**
á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.
PRECIOS SIN COMPETENCIA.
Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.
Alberto Fait & Cia.

DR. M. FISCHER
Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.
Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.
Precios equitativos

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
1/2 botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la **CURARINA** DE JUAN SALAS NIETO, como antidoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.
Único importador y Agente General en Costa Rica, **JOSÉ M. CASTILLO C**